
香港政改

爭議告一段

落，昨晚與

中聯辦主任

張曉明茶敘

的新民黨主

席葉劉淑儀

在 席 間 表

示，建制派

表決特首普選決議案時協調不果的事件

已經過去，今後仍要「同坐一條船」，

共同面對多場選舉「硬仗」。她以市民

支持她的金句「關關難過關關過」，勉

勵建制派團結一致，共同奮鬥。

「同坐一條船」打硬仗
葉劉淑儀在茶敘中又展示一張支持者

送給她的心意卡，指該名女士不但沒有責

怪她，卡上更寫上「關關難過關關過，結

結難解結結解」，勉勵她不要灰心。葉劉

淑儀以此勉勵建制派議員團結一致，強調

建制派表決時協調不果的事件已經過去，

不應再糾纏下去，未來仍要面對不少挑

戰，包括接下來在今年11月舉行的區議

會選舉、明年初的立法會新界東補選和明

年下半年的立法會選舉，場場「硬仗」，

不能輕視，也不容分心鬆散。

市民寄心意卡暖心頭
她強調，今次只是技術性失誤，並非

立場上出現分歧，現在應重新出發，建

制派目前需同坐一條船商討大勢，多表

達對未來的看法，日後共同努力奮鬥。

葉劉淑儀昨日亦在個人 facebook

上，介紹在茶敘期間展示的心意卡，

讚賞心意卡設計別出心裁，內容窩心

及充滿意義，「讓我感到一股暖意湧

上心頭。」她又提到早前收到新民黨

黨員的慰問信，該忠實黨員對新民黨

不離不棄，更慷慨捐贈5,000元予新民

黨以示支持，令她十分感動。

■香港文匯報記者鄭治祖

A2 重要新聞 ■責任編輯：郝 原 ■版面設計：余天麟 2015年6月26日（星期五）

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)昨晚與中聯辦主任張曉明茶敘的民建聯立
法會議員譚耀宗在會上表示，建制派議員過去在不同議題上合作無間，去
年共同反「佔領」行動的貢獻和經歷更無可否定。他再次肯定建制派議員
推動政改的努力，強調建制派議員是穩定香港的重要力量，即使表決時出
現了技術失誤，仍無損建制派議員的合作。

推動政改努力無可否認
譚耀宗在茶敘發言中回顧過去20個月以來推動政改的工作，指出中央盡

顯推動落實普選、促進香港民主的誠意，而各建制派議員也能配合社會各
界人士步伐，全力以赴推動政改工作，包括參與了兩場大型支持普選的簽
名行動、參與了一次20萬人爭普選大遊行；立法會也就特首普選決議案，
舉行了6次聽證會，討論了50多個小時，聽取了不同意見，建制派議員亦
對反對派提出的謬論全力予以駁斥。
他續說，雖然在決議案表決時出現了技術失誤，但大家當時都希望41位

建制派議員能全部投票，一票都不能少，可惜時間太倉促，以致出現誤
差，以離席爭取時間的策略未有奏效。他昨晚再藉茶敘的機會，向建制派
議員道歉。

穩定香港社會重要力量
譚耀宗認為，現在決議案被否決，香港已進入「後政改」時期，大家更
應集思廣益。對於特區政府提出發展經濟，改善民生的方向，他會全力支
持。他最後強調，建制派議員是穩定香港的重要力量，未來仍希望透過溝
通合作，互諒互讓，為未來工作再創更好明天。

肯定政改成果
致力經濟民生

香港文匯報訊 (記者鄭治祖) 中聯辦主任張曉明
昨晚與建制派立法會議員在中聯辦茶敘時指出，過
去兩年的政改工作取得了多方面的成果，又強調建
制派議員始終是在香港正確貫徹執行「一國兩制」
方針和基本法的重要建設性力量。香港社會各界認
為，雖然2017年普選法案被否決，但廣大市民已
在這個過程中深刻理解到按照「一國兩制」和基本
法辦事的重要性，建制派不必因表決時出現意外而
氣餒，今後更應團結一致，為未來多場選舉繼續努
力，協助特區政府搞好香港經濟和民生。

陳永棋：協助政府搞好經濟民生
全國政協常委陳永棋昨晚接受本報訪問時表示，

在「一國兩制」之下，香港落實普選亦要考慮國家
主權和安全，相信經歷今次的政改討論後，港人能
更明白這些原則。雖然普選決議案被28名反對派
議員綑綁否決令人感到可惜，但他仍寄語建制派，
「香港將面對很多衝擊和挑戰，建制派要團結一
致，為香港搞好經濟和民生。」

盧文端：經歷基本法再教育過程
全國政協外事委員會副主任、全國工商聯副主席

盧文端指出，雖然決議案被否決，但張主任提到推
動政改的過程是「一國兩制」及香港基本法的再教
育，令往後政改的基礎更鞏固，可見中央對香港未
來落實普選的態度仍然正面，而往後重啟政改也要
符合「一國兩制」和香港基本法。

鄧清河：感受中央推港普選誠意
全國政協委員、香港廣西社團總會會長鄧清河認

為，雖然今次普選決議案被否決，但香港社會在討
論政改的過程中，市民確已感受到中央推動香港民
主普選的誠意；同事，透過過去的普選討論，社會
亦已認識到維護國家主權和安全對確保香港繁榮穩
定的重要性。建制派此時更需團結一致，為未來多
場選舉繼續努力。

陳勇：為推動民主打下良好基礎
港區全國人大代表、新界社團聯會理事長陳勇指
出，社會經過20多個月的普選討論，已為廣大市民
上了一次很好的公民教育課，為香港推動民主打下
良好基礎。對於建制派在表決時協調不果，他說，
對比反對派刻意玩弄議事規則，阻礙特區政府施
政，建制派只為齊心支持決議案所導致的失誤，卻
來得更真誠實意。現在事已過去，建制派應團結一
致，繼續上路。
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葉太勉同事：關關難過關關過

■ 葉 劉 淑 儀 昨 日 在
facebook 上展示市民
送給她的心意卡。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者李自明李自明））4040名建制派議員昨晚應邀與香港中聯辦主名建制派議員昨晚應邀與香港中聯辦主
任張曉明茶敘兩小時任張曉明茶敘兩小時。。多位議員形容會面氣氛良好多位議員形容會面氣氛良好，，雙方坦誠交換意見雙方坦誠交換意見，，
張主任席間主動提出邀請立法會議員回內地考察張主任席間主動提出邀請立法會議員回內地考察「「一帶一路一帶一路」」等發展等發展，，以以
及參與今年及參與今年99月月33日抗日戰爭勝利日抗日戰爭勝利7070周年紀念的一連串活動周年紀念的一連串活動。。

考察考察「「一帶一路一帶一路」」等發展等發展
民建聯立法會議員譚耀宗表示民建聯立法會議員譚耀宗表示，，會上有近會上有近1010位議員發言位議員發言，，會面氣氛良會面氣氛良

好好。。他說他說，，張主任向這次為政改工作付出艱辛努力及承受壓力的建制派議張主任向這次為政改工作付出艱辛努力及承受壓力的建制派議

員員，，表示感謝和慰問表示感謝和慰問；；又主動提出邀請立法會議員回內地考察又主動提出邀請立法會議員回內地考察「「一帶一一帶一
路路」」等發展等發展，，及邀請包括立法會議員在內的香港各界人士及邀請包括立法會議員在內的香港各界人士，，參與參與99月月33日抗日抗
日戰爭勝利日戰爭勝利7070周年紀念的一連串活動周年紀念的一連串活動，，包括閱兵活動等包括閱兵活動等。。
民建聯主席李慧琼指自己的發言中提到民建聯主席李慧琼指自己的發言中提到，，發展經濟發展經濟、、改善民生要由特區改善民生要由特區

政府帶頭做起政府帶頭做起，，但有一些事項要中聯辦幫忙但有一些事項要中聯辦幫忙，，令中央高度關注令中央高度關注，，如高鐵如高鐵
「「一地兩檢一地兩檢」、」、兩地空域問題兩地空域問題、、香港如何把握香港如何把握「「一帶一路一帶一路」」及前海自貿區及前海自貿區
的機遇的機遇。。她表示張主任積極回應議員建議她表示張主任積極回應議員建議，，並承諾研究並承諾研究「「後政改後政改」」的一些的一些
議題議題。。
經民聯立法會議員梁君彥表示經民聯立法會議員梁君彥表示，，他在會面期間提及了他在會面期間提及了「「一帶一路一帶一路」」及亞及亞

投行的機遇投行的機遇，，以及安老問題等以及安老問題等，，認為建制派議員要團結一起解決經濟及民認為建制派議員要團結一起解決經濟及民
生問題生問題。。

議員獲邀觀禮大閱兵

香港文匯報訊香港文匯報訊 ((記者記者李自明李自明)) 香港政改討論暫告一段落香港政改討論暫告一段落，，香港中聯辦主任張曉明昨晚邀請立法會建制派議員到中聯辦茶敍香港中聯辦主任張曉明昨晚邀請立法會建制派議員到中聯辦茶敍。。張張

曉明在茶敍時指出曉明在茶敍時指出，，這次處理行政長官普選問題這次處理行政長官普選問題，，不僅確定了行政長官普選制度的安排不僅確定了行政長官普選制度的安排，，而且取得了多方面的成果而且取得了多方面的成果，，是對是對「「一一

國兩制國兩制」」方針和基本法進行再學習方針和基本法進行再學習、、再宣傳再宣傳、、再教育的過程再教育的過程；；在這項工作中在這項工作中，，建制派作為一個整體建制派作為一個整體，，自始至終堅定地支持全國自始至終堅定地支持全國

人大常委會人大常委會「「88．．3131」」決定決定，，支持特區政府提出的普選法案支持特區政府提出的普選法案，，顯示建制派議員始終是在香港特區正確貫徹執行顯示建制派議員始終是在香港特區正確貫徹執行「「一國兩制一國兩制」」方針方針

的重要建設性力量的重要建設性力量。。他又期望他又期望，，在政改工作已告一段落後在政改工作已告一段落後，，全社會擱下政制爭拗全社會擱下政制爭拗，，集中精力發展經濟集中精力發展經濟，，改善民生改善民生，，促進和諧促進和諧。。

張張曉明主任昨晚邀請建制派議員到中聯辦茶曉明主任昨晚邀請建制派議員到中聯辦茶
敍敍，，共有共有4040位立法會建制派議員位立法會建制派議員（（見表見表））

出席出席，，中聯辦副主任黃蘭發中聯辦副主任黃蘭發、、殷曉靜殷曉靜、、楊建平楊建平、、
林武林武、、楊健楊健、、仇鴻及有關部門負責人亦有出席仇鴻及有關部門負責人亦有出席。。
會上會上，，多位議員即席發言多位議員即席發言，，談到對政改工作和行談到對政改工作和行
政長官普選法案表決結果的看法政長官普選法案表決結果的看法、、感受感受，，並表達並表達
了今後要加強溝通了今後要加強溝通、、促進團結促進團結、、推進解決經濟民推進解決經濟民
生問題生問題、、着力為市民辦實事的願望着力為市民辦實事的願望。。

表決意外表決意外 無損建制派貢獻無損建制派貢獻
張曉明在茶敍發表簡短講話張曉明在茶敍發表簡短講話。。他發言時首先向他發言時首先向

在此次政改工作中付出艱辛努力在此次政改工作中付出艱辛努力，，並承受許多壓並承受許多壓
力的建制派議員表示感謝和慰問力的建制派議員表示感謝和慰問。。他強調他強調，，這次這次
處理行政長官普選問題處理行政長官普選問題，，是香港回歸祖國以來歷是香港回歸祖國以來歷
時最長時最長、、爭議最多爭議最多、、挑戰最大挑戰最大、、難度最高的一項難度最高的一項
工作工作，「，「兩年來兩年來，，在中央政府的支持下在中央政府的支持下，，香港特香港特
別行政區政府廣泛諮詢社會各界意見別行政區政府廣泛諮詢社會各界意見，，慎重提出慎重提出
了合憲了合憲、、合法合法、、合情合情、、合理的普選法案合理的普選法案，，並為法並為法
案通過盡了最大努力案通過盡了最大努力。」。」
張曉明並充分肯定建制派議員的工作張曉明並充分肯定建制派議員的工作。。他指他指

出出，，建制派議員作為一個整體建制派議員作為一個整體，，自始至終堅定地自始至終堅定地
支持依照香港基本法處理行政長官普選問題支持依照香港基本法處理行政長官普選問題，，支支
持全國人大常委會持全國人大常委會「「88．．3131」」決定決定，，支持特區政支持特區政
府提出的普選法案府提出的普選法案，「，「這些事實不會因為立法會這些事實不會因為立法會

投票表決時出現意外情況而改變投票表決時出現意外情況而改變。。建制派議員始建制派議員始
終是在香港特別行政區正確貫徹執行終是在香港特別行政區正確貫徹執行『『一國兩一國兩
制制』』方針和基本法的重要建設性力量方針和基本法的重要建設性力量。」。」

推進政改推進政改 基本法再教育過程基本法再教育過程
張曉明形容張曉明形容，，這次政改工作不僅確定了行政長這次政改工作不僅確定了行政長

官普選制度的安排官普選制度的安排，，而且取得了多方面的成果而且取得了多方面的成果。。
政改工作推進的過程政改工作推進的過程，，也是對也是對「「一國兩制一國兩制」」方針方針
和基本法進行再學習和基本法進行再學習、、再宣傳再宣傳、、再教育的過程再教育的過程，，
「「這一過程使廣大市民更多地了解並認同處理香這一過程使廣大市民更多地了解並認同處理香
港普選問題不能偏離基本法的軌道港普選問題不能偏離基本法的軌道，，了解並認同了解並認同
中央在處理普選問題上具有其憲制地位和權力中央在處理普選問題上具有其憲制地位和權力，，
了解並認同普選的制度安排必須維護國家主權了解並認同普選的制度安排必須維護國家主權、、
安全安全、、發展利益和兼顧香港社會各階層發展利益和兼顧香港社會各階層、、各界各界
別別、、各方面利益各方面利益，，了解並認同採取激進對抗方式了解並認同採取激進對抗方式
施壓只會引起社會反感而於事無補施壓只會引起社會反感而於事無補，，等等等等。」。」
他強調指出他強調指出：「：「這些認識都為今後適當時候處這些認識都為今後適當時候處
理普選問題打下了必要的基礎理普選問題打下了必要的基礎。。儘管普選法案表儘管普選法案表
決環節出現了意外決環節出現了意外，，有關教訓值得汲取有關教訓值得汲取，，但各方但各方
面共同努力取得的政改工作效果總體上是積極面共同努力取得的政改工作效果總體上是積極
的的、、有益的有益的，，影響是深遠的影響是深遠的。」。」
張曉明特別提到張曉明特別提到，，政改工作已告一段落政改工作已告一段落，，香港香港

各界人士普遍呼各界人士普遍呼籲籲全社會擱下政制爭拗全社會擱下政制爭拗，，集中精集中精
力發展經濟力發展經濟，，改善民生改善民生，，促進和諧促進和諧，，這是香港全這是香港全

體市民的根本福祉所在體市民的根本福祉所在，，是民意民心所向是民意民心所向，，也是也是
中央政府的殷切期望中央政府的殷切期望。。

勉大家努力勉大家努力 寫不朽香江名句寫不朽香江名句
張曉明講話最後就引用歌曲張曉明講話最後就引用歌曲《《獅子山下獅子山下》》的歌的歌

詞詞：「：「人生不免崎嶇人生不免崎嶇，，難以絕無掛慮難以絕無掛慮。。既是同舟在既是同舟在
獅子山下且共濟獅子山下且共濟，，拋棄區分求共對拋棄區分求共對，，放開彼此心中放開彼此心中
矛盾矛盾，，理想一起去追理想一起去追」，」，鼓勵建制派議員鼓勵建制派議員「「我哋大我哋大
家用艱辛努力家用艱辛努力，，寫下那不朽香江名句寫下那不朽香江名句」。」。

出席中聯辦茶敍議員名單出席中聯辦茶敍議員名單（（共共4040人人））

民建聯民建聯（（1313人人）：）：李慧琼李慧琼、、譚耀宗譚耀宗、、曾鈺成曾鈺成、、
葉國謙葉國謙、、陳克勤陳克勤、、蔣麗芸蔣麗芸、、陳鑑林陳鑑林、、黃定光黃定光、、
鍾樹根鍾樹根、、葛珮帆葛珮帆、、梁志祥梁志祥、、何俊賢何俊賢、、陳恒鑌陳恒鑌
工聯會工聯會（（66人人）：）：陳婉嫻陳婉嫻、、黃國健黃國健、、王國興王國興、、
麥美娟麥美娟、、郭偉強郭偉強、、鄧家彪鄧家彪
經民聯經民聯（（66人人）：）：梁君彥梁君彥、、林健鋒林健鋒、、張華峰張華峰、、
盧偉國盧偉國、、石禮謙石禮謙、、梁美芬梁美芬
新民黨新民黨（（22人人）：）：葉劉淑儀葉劉淑儀、、田北辰田北辰
自由黨自由黨（（44人人）：）：方剛方剛、、鍾國斌鍾國斌、、張宇人張宇人、、易志明易志明
其他其他（（99人人）：）：馬逢國馬逢國、、吳亮星吳亮星、、林大輝林大輝、、謝偉銓謝偉銓、、
姚思榮姚思榮、、潘兆平潘兆平、、廖長江廖長江、、謝偉俊謝偉俊、、陳健波陳健波

■■製表製表：：香港文匯報記者香港文匯報記者 鄭治祖鄭治祖

■張曉明昨日指出，這次政改取得了多方面成果，希望香港社會今
後擱下政制爭拗，致力發展經濟，改善民生，促進和諧。

■■張曉明主任昨日邀請張曉明主任昨日邀請4040名建制派議員到中聯辦茶敘名建制派議員到中聯辦茶敘。。


